
隨着經濟社會發展與人民生活水平提高，垃圾問題越來越成為困擾國家

發展的顯要問題。「垃圾圍城」、「垃圾圍村」、「垃圾下鄉」以及一系

列和垃圾處理相關的「鄰避困局」都引發了社會的廣泛關注。如何更好地

推動垃圾分類，破解垃圾處理中遇到的難題？近日，全國政協「加強垃圾

無害化處理」調研組赴廣東、浙江、山東三省調研。調研組組長、全國政

協人口資源環境委員會副主任張基堯表示，垃圾問題涉及國計民生，要進

一步創新工作方法，優化垃圾處理方式，推進城鄉垃圾分類回收，不斷提

升垃圾減量化、資源化、無害化處理水平，為「美麗中國」建設作出貢

獻。

香港文匯報·人民政協專刊記者 任芳頡、凱雷 北京報道

全國政協把脈垃圾圍城
無害處理關乎國計民生
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在去年12月召開的中央財經領導小組第
十四次會議上，習近平總書記指出：

普遍推行垃圾分類制度，關係13億多人生
活環境改善，關係到垃圾能不能減量化、資
源化、無害化處理。要加快建立分類投放、
分類收集、分類運輸、分類處理的垃圾處理
系統，形成以法治為基礎、政府推動、全民
參與、城鄉統籌、因地制宜的垃圾分類制
度，努力提高垃圾分類制度覆蓋範圍。
一路行來，調研組走進社區、村莊、工
廠，深入垃圾分類場所、轉運站、垃圾焚燒

場、填埋場等地，現場與當地政府及一線工
作人員交流；集中召開多場座談會，聽困
難、問良策、出實招；即使在驅車趕往調研
點途中，調研組成員們也見縫插針地向專家
及地方工作人員問詢、相互探討問題。

山東：垃圾無害化處理率100%
在山東，調研組實地察看了垃圾分類、中

轉運輸和綜合處置情況，並就有關情況到居
民家中進行了走訪。據了解，近年來，山東
省城市生活垃圾處置採取焚燒為主、衛生填

埋為輔的方法，由單一的衛生填埋向分類處
理轉變，建設了集焚燒、生化處理、衛生填
埋為一體的垃圾處置園區，生活垃圾無害化
處理率保持100%。
張基堯指出，垃圾的收運、處理關係人民

群眾的切身利益，要鞏固和完善可再生資源
的回收網絡，進一步完善實施可再生資源的

利用政策，開放垃圾「三化」的各類市場，
加快垃圾收集分類的投入。同時，加大垃圾
收集處置方法的探索，推廣試點城市垃圾無
害化處理的先進經驗。此外，充分發動社會
參與，積極推動市場化運作，應用高科技手
段處理垃圾，加強全過程控制和管理，不斷
提高生活垃圾處理水平。

浙江：民企投身環保事業獲肯定
在浙江，調研組前往位於溫州市的永強垃

圾焚燒發電廠進行專題調研，就自動控制系
統設計室、爐排設計室等進行走訪參觀。
張基堯對發電廠垃圾無害化處理給予了高

度評價，他表示，民營企業投身環保事業值
得肯定，今後仍需加強垃圾分類、資源回
收、有效資源再利用的統籌兼顧，實現垃圾
資源化、減量化、無害化處理，使固體廢棄
物在管理與處理中實現更高價值。在得到經
濟收益的同時，企業也要以發展綠色能源為
目標，保護好水、空氣、土壤環境，打好環
境保衛戰。

深圳：予垃圾處理選址政策支持
在深圳，調研組到位於龍崗區的紅花嶺生

態環境園固體資源再生中心考察。據介紹，
深圳市多年來堅持扎實做好垃圾治理基礎性
保障工作，在垃圾治理方面取得了一定的成
績。但同時，生活垃圾也因「鄰避效應」導
致垃圾處理設施選址難、徵地難、落地難等
問題。因此，市城管局有關負責人建議，從
國家層面，對垃圾處理設施配套建設回饋設
施在規劃用地方面給予明確的政策支持，同
時，建立、完善垃圾處理設施建設生態補償
機制，對生態補償機制的主體、對象、方
式、範圍、標準等要素予以明確。
張基堯表示，在垃圾無害化處理方面，深

圳充分發動社會參與，積極推動市場化運
作，應用高科技手段處理垃圾等方面走在全
國前列，希望深圳進一步總結經驗，為全國
垃圾無害化處理提供更多借鑒。

京委員支招中軸線保護

香港文匯報·人民政協專刊訊（記者任芳
頡北京報道）日前，北京市政協召開「加強
歷史文化遺產保護，推進歷史文化名城建
設」專題調研開題暨情況通報會，委員們為

中軸線歷史文化遺產保護工作支招。北京市
政協副主席李士祥出席會議。委員們認為，
中軸線歷史文化遺產應堅持保護與利用相結
合，抓住歷史契機促進整體保護，保持中軸
線的完整性，恢復周邊歷史文化風貌。
委員們建議，要進一步制定完善中軸線總

體保護規劃、法規，建立統籌協調機制，抓
住歷史契機做好騰退修繕；按照中軸線申遺
的標準對沿線組成建築進行保護利用，在保
持完好的基礎上實現開放。同時，保持中軸
線的完整性，加大拆違力度，整治兩側影響

景觀的建築，加強整體保護，恢復周邊歷史
文化風貌。此外，劃定中軸線限建區域，制
定相關規定，在區域內，除復建外嚴格限制
建設新建築。
北京中軸線，是指北京自元大都、明清北

京城以來北京城市東西對稱佈局建築物的對
稱軸。明清北京城的中軸線南起永定門，北
至鐘鼓樓，全長約7.8公里。它也被稱為北
京舊城的靈魂和脊樑，體現「因天時、就地
利」的科學規劃理念，是世界上人工設計的
最長的城市軸線。

香港文匯報·人民政協專刊訊
（記者周亞明貴陽報道）近日，
來自香港的5所學校代表和貴州當
地的5所學校簽約，結為「姊妹學
校」，10校將在多個層面開展務
實交流合作。
按照簽署的《貴港姊妹學校締

結計劃教育交流合作意願書》，
姊妹學校之間可在學校管理人
員、學校教師和學生三個層面展
開有針對性的互訪交流。比如學
生之間可利用長假期間舉辦文藝
交流會、體育友誼賽、聯誼活
動、辯論會、研討會等活動，以
期開闊學生視野，增進知識。如
果條件許可，學生還可入住對方
學生家庭，切身體驗社會文化和
家庭生活情況。兩校家長可以組
織互訪、觀摩及交流，加強家庭
教育方面的交流和學習。
以締結姊妹學校方式推動國情

認知和教育交流，始於2015年前
來參加貴州省兩會的港區政協委
員程燕等的倡議。當年7月，在
貴州省委統戰部的大力支持下，
該倡議得以全面啟動。先是港黔
兩地4所學校簽約，影響迅速擴
展到澳門和台灣。時至今日，貴
港澳台兩岸四地姊妹學校已達26
所。

港委員助交流基金成立
當初倡議發起締結姊妹學校的

港區政協委員，除程燕外，尚有
王紹爾、蘇麗珍、蔡玉強、吉爾
昶、陳月明、楊子鐵、楊育清等7
位。去年底，這些港區委員還牽
頭成立了「香港貴州文化交流基
金」，邀請了一批來自各界別的
知名人士擔任顧問，一起出錢出
力，致力將港黔兩地教育交流持
續開展下去。
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香港文匯報·人民政協專刊訊 近日，
全國政協主席俞正聲對巴基斯坦和斯里
蘭卡兩國進行正式友好訪問，分別會見
巴基斯坦總統侯賽因、總理謝里夫、國
民議會代議長阿巴西、參議院主席拉巴
尼，以及斯里蘭卡總統西里塞納、總理
維克勒馬辛哈、議長卡魯等。

加強戰略溝通
在會見侯賽因時，俞正聲說，中巴雙
方要保持密切高層交往，加強戰略溝通

協調，在涉及兩國重大利益問題上相互
堅定支持，持續推進各領域、全方位合
作，共同建設「一帶一路」，推動中巴
關係不斷邁上新台階。侯賽因表示，巴
方堅定支持中方維護核心和重大利益，
願與中方共同努力，不斷推動兩國全天
候戰略合作夥伴關係向前發展。
在會見謝里夫時，俞正聲說，近兩年

來，中巴經濟走廊建設取得重要進展，
「一帶一路」國際合作已結出可喜果
實。雙方要繼續扎實推進中巴經濟走廊

建設，帶動電力、交通、港口、加工業
等領域合作深入發展，加強反恐、防務
和安全合作，加快打造中巴命運共同
體，不斷豐富中巴關係內涵。謝里夫表
示，巴方願同中方一道，加快推進中巴
經濟走廊建設，落實好有關大項目，深
化在能源、基礎設施、貿易等領域合
作，共同維護地區安全穩定，在國際事
務中加強協調配合。

堅定奉行「一中」深化合作
俞正聲在會見西里塞納時表示，中斯
雙方應以中斯建交60周年為契機，進一
步推動中斯戰略合作夥伴關係不斷向前
發展。西里塞納表示，中國對斯里蘭卡
實現和平、振興經濟給予了巨大支持，
斯方將繼續堅定奉行一個中國政策，期
待同中方保持密切高層交往，拓展和深
化經貿合作，在國際事務中加強協調配
合。
在會見維克勒馬辛哈時，俞正聲說，

中斯雙方應發揮各自優勢，共建21世紀
海上絲綢之路，不斷拓展海洋、旅遊、
產能等合作新領域，實現互利共贏、共
同發展。維克勒馬辛哈表示，斯里蘭卡
期待同中方加強貿易、金融、港口、交
通基礎設施等領域合作，共同建設「一
帶一路」，推進區域經濟一體化。

全國政協積極為合作出力
在同拉巴尼會談時，俞正聲說，中國
全國政協願同巴基斯坦參議院加強交
往，大力推動兩國科技、文化、教育、
衛生、體育等領域交流合作，為促進雙
方各自經濟社會發展及兩國友好互利合
作作出積極貢獻。拉巴尼表示，巴基斯
坦參議院願加強同中國全國政協的友好
往來，共同促進兩國人文交流及各領域
互利合作。
在同卡魯會談時，俞正聲表示，中國
全國政協願加強同斯里蘭卡議會的交流
合作，為深化兩國關係、促進雙邊合作
添磚加瓦。卡魯表示，斯里蘭卡議會支
持「一帶一路」倡議，支持斯中開展自
貿談判，期待同中方開展更多友好交
往。
在巴基斯坦，俞正聲還同在巴中資企
業負責人代表座談，要求各企業以高度
責任感和使命感做好各項工作，實現互
利共贏。在斯里蘭卡，俞正聲還考察了
招商局集團和中國交通建設集團承建的
科倫坡港南集裝箱碼頭和科倫坡港口城
項目。他要求中國企業把中央方針政策
切實落實到實際工作中去，更加積極
「走出去」，高質量、高水平開展項目
建設和經營。

俞正聲出訪巴基斯坦和斯里蘭卡 共商「帶路」建設

津冀政協建言水源保護
香港文匯報·人民政協專刊訊（記者任芳

頡綜合報道）「截至2017年3月20日，潘
大水庫清理網箱61,210個，佔網箱總數的
78%。」面對天津市政協調研組，河北省環
保廳給出的這組數據，成為京津冀協同發
展背景下，河北努力保護好天津「大水
缸」的重要依據。近日，天津市政協就協
同推進水資源保護與利用到河北調研，作
為天津重要水源地，河北境內的潘大水庫
水質成為關注重點。
「網箱清理難度不亞於城市拆遷難
度。」全國政協委員、天津市政協副秘書
長沈奎林表示，河北以實際行動證明了具
有推動「協同」發展的高度政治意識。他

建議，從科技創新角度加強水資源保護與
利用協作。

倡建雙向補償機制
河北實施的跨界河流斷面生態補償機

制，引起天津市政協人口資源環境和城市
建設委員會主任于忠誠的關注。當河流入
境水質達不到規定標準時，將會扣除上游
的財政資金補貼下游，這種生態補償機制
增強了各級政府的責任意識。「這個機制
很有借鑒意義，但還是單項的補償。」于
忠誠認為，可以考慮雙向補償，如果上游
給下游提供優質水源，下游也應該補償上
游，機制效果會更好。

為推動在京津冀水源涵養區開展跨地區
生態保護補償試點，津冀兩地已確定了
《引灤入津上下游橫向生態補償實施方
案》。天津市政協副主席薛進文表示，將
整理河北方面的好經驗、好做法，以及需
要解決的問題，向市委、市政府反映匯
報，提出建設性意見建議，同時建議雙方
政協繼續發揮優勢，促進兩地協同做好水
資源保護與利用這篇大文章。
「京津冀協同發展重大國家戰略，為政

協組織更好發揮作用搭建了平台。」河北
省政協副主席盧曉光同樣認為，在促進政
府協同解決好潘大水庫水源地保護這樣的
問題中，可以更多更好地體現政協力量。

■■湖南某餐廳餐廚垃圾無害化處理中心裡湖南某餐廳餐廚垃圾無害化處理中心裡，，工作人員在大型沼氣罐邊工作工作人員在大型沼氣罐邊工作，，這些沼氣由這些沼氣由
餐廚垃圾處理產生餐廚垃圾處理產生。。 新華社新華社

豫打造中小微企創業核心區
香港文匯報·人民政協專刊訊（記者劉

蕊鄭州報道）河南省政協委員、鄭州市
供銷社主任劉五一近日在鄭州市政協會議
上提出打造中小微企業創業核心區服務國
家中心城市的建設。
劉五一指，鄭州各級政府在扶持中小

微企業發展的政策沒有完全落實到位，中
小微企業的待遇與其他經濟類型企業地位
不平等的現象仍然存在。據了解，僅鄭州

市一級政府行政機構中承擔中小微企業行
政管理職能的就有6個，職責分散亦導致
管理效率不高，阻礙中小微企業發展。
劉五一建議，應減輕企業負擔，解決

民營企業、中小企業融資難問題。借鑒上
海、天津等城市經驗，建立服務中小微企
業行政職能集中的中小企業促進創新發展
管理辦公室，加強領導，統籌協調，提高
服務中小微企業能力。

■■北京中軸線平面圖北京中軸線平面圖。。 資料圖片資料圖片

■■44月月77日日，，俞正聲考察科倫坡港南集裝箱碼頭和科倫坡港口城項目俞正聲考察科倫坡港南集裝箱碼頭和科倫坡港口城項目。。 新華社新華社
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